
附件一 

臺中市政府公務出國或赴大陸地區報告提要         類別：其他 

出國報告提要名稱：第七屆亞洲盃男子室內曲棍球錦標賽 

含附件：□是  否 

出國計畫主辦機關：臺中市立長億高級中學 

聯絡人：張文耀              電話：04-22704022 

出國人員姓名/服務機關/單位/職稱 

張文耀/臺中市立長億高級中學/組長 

出國類別：其他 □國際會議  □業務接洽  □洽展  □表演  比賽  □擔任裁判  

□海外檢測  □_____________ 

出國期間：106年4月20日至106年4月29日 
出國地區： 

卡達 

 
報告日期：106年5月10日 

壹、目的 

  一、本次帶領隊伍參賽，主要針對培訓隊選手，介由本次比賽以賽養訓的方式，讓年輕選手吸取經驗

的獲取，選手間互相了解，及教練團對各選手各項戰術之執行達成率的能力。 

  二、介由本次國際比賽強化實際比賽經驗，並考訓培訓隊選手，各種體能、技術之訓練是否有達到成

效。 

  三、考訓培訓隊年輕選手與成人組比賽時，能否強化個人精神與戰鬥能力，在不怯場的情況下比賽，

並能夠直執行教練下達戰術。 

  四、與代表隊教練學習各式曲棍球球訓練法以及選手體能操練的新式教法，跟各國教練切磋帶隊心得

以及國際曲棍球賽會新趨勢，增加偏鄉培訓隊學生出國比賽機會並提升選手增廣見聞。 

  五、各個國家栽培新秀都相當的不餘遺力，但是台灣的精英制相對於其他國家的點、線、面的系統訓

練實在是有商確的空間。 

 

貳、過程 

  一、參賽經過： 

   (一)參賽隊伍：伊朗、馬來西亞、泰國、哈撒克、烏茲別克、卡達、阿曼、中華台北參加，採分組

循環賽，前二名交叉決賽制。 

   (二)比賽成績彙整：成績：第一名：伊朗、第二名：哈薩克、第三名：卡達、第四名: 烏茲別克第

五名:馬來西亞、第六名:阿曼、第七名:泰國、第八名:中華台北 

   (三)比賽過程述明:第一場:中華台北VS哈薩克、比數4:7負。第二場中華台北VS泰國、比數1:3負。

第三場:中華台北VS烏茲別克、比數3:7負。第四場中華台北VS馬來西亞、比數 

4:9負。第五場中華台北VS泰國、比數5:7負。 

二、參加第七屆亞洲盃男子室內曲棍球錦標賽，賽程106年4月24日至28日於卡達杜哈市舉辦，由本協

會17歲國家培訓隊12名選手及2位教練及1為觀察員(由我個人擔任)及1位領隊共16位隊職員參加，本對 



於4月20日晚間搭機前往杜哈市，於當地時間4月21日晨間5時抵達，並於下午前往比賽場地做第一次賽

前練習，22-23日做第二次及第三次賽前練習，本次參賽國家共計8個國家，採兩組循環，做複、決賽比

賽，以分組第四進入複賽，並於28日與泰國隊進行第7-8名之爭，最後以7-5分，2分落敗，以第八名成

績作收，雖整體成績不佳，但我隊是以17歲培訓選手參賽，與每一參賽國家平均年齡25歲，年紀相差很

大，我對主要以4年為培訓重點，望第八屆獲第九屆於台灣舉辦時，為國家留下首面金牌。本次參賽整

體評估雖為第八名，但與各國家隊實力相差不多，較缺國際比賽經驗，多國與我國交手後均對我國選手

給於最高之肯定，往後比賽必能有很好成績表現，潛力無窮。 

 

參、心得 

本次參加2017年卡達杜哈亞洲盃室內曲棍球賽，組成由中華民國曲棍球培訓隊所選訓出12位選手平

均年齡17歲來參加比賽，培訓代表隊本次曲棍球賽賽由卡達杜哈舉辦，比賽期間大會均要求1個半小時

前即需抵達安排的球場作賽前練球，安排均非常順暢，隨隊人員也掌握賽事時間非常準確，是值得學習

。一些小細節就可以看到卡達國家對於比賽的重視、球員的保護，我們一到球場無論工作人員的招待球

場上協助，整體賽程的安排，都是我們台灣沒辦法跟得上的地方。讓參賽國家更深刻感受到舉辦國卡達

的用心以及重視。整體參加2017年卡達杜哈亞洲盃室內曲棍球賽，也值得作為我國爾後舉辦國內曲球賽

事之參考。 

本次代表隊是選出優秀選手所組成中華隊，整個組隊、集訓、參賽的過程，都是由培訓隊教練團及

竹山高中安排。對於球員能來至不同縣市優秀球員一起訓練是非常難得經驗，也可由訓練中吸取別人的

優點及學習團體作戰默契的經驗。也藉由本次代表國家出國比賽，尤其是能與伊朗、哈薩克等傳統室內

曲棍球賽，強隊球隊切磋球技更是難得經驗，也讓球員見識一下外國球員的球技與觀念，對於球員爾後

的曲棍球發展都有莫大的幫助。 

本次教練團對於每位教練都是非常難得的經驗。了解每位球員的特性、優點，排定集訓課程、項目，

如何組成才能發揮最佳戰力樣樣都是考驗教練團的智慧。藉由出國比賽可以觀察到其他國家的球員及球

隊的狀況，對於基層曲棍球球員的訓練成效及球員優勢，都可以從比賽中觀察得到，作為爾後全國基層

曲棍球訓練的參考。 

關於這次的比賽成績跟教練團所設定的第五名為目標，最終無法完成，但球員及教練從比賽中都有相當

的收穫，也藉由比賽得到經驗提出幾項想法： 

一、本次比賽準備的球場，除卡達杜哈室內曲棍球場符合國際標準，且防護設施都非常完整，場地非

常平整，讓球員在比賽時能發揮水準、減少運動傷害。反觀；以目前我國球場不談，其餘基層球場數量

不但不足，且現有球場設施都不符合標準；確實會影響訓練成效及球員的運動傷害；建議應該確實檢討

改善與興建曲棍球場，以減少球員練習運動傷害及提升訓練成效。 

二、由本次比賽觀察到亞洲傳統曲棍球強隊伊朗、馬來西亞、哈薩克等室內比賽強國，球員基本動作

都非常紮實，體能都比台灣球員優異，曲棍球觀念也較新，這都是目前台灣基曲棍球球員急需加強；但

最主要這些技術及曲棍球觀念都是需要教練來教導，期許能補助本協會教練出國參與國外教練講座，將

最新曲棍球技術帶回國內，提升國內曲棍球技術與觀念。 

三、而目前基層曲棍球教練是不足的，每名教練都要身兼數職（前鋒、中鋒、後衛、體能），不僅要 



訓練球員，還要照顧球員生活起居，確實分身乏術，即使教練訂定好的訓練目標，也無法有效的達成。

所以建議教育部體育署應該要檢討基層教練的需求，才能有效訓練基層球員新的曲棍球觀念。 

四、期望教遇部體育署與相關單位對中華民國曲棍球協會運動項目的關懷及補助，能逐年添購訓練

使用器材與裝備，減緩學生及家長負擔，並解決訓練器具不足的問題，用好的器材提升曲棍球水平。 

五、感謝教育部體育署與中華民國曲棍球協會籌劃本次出國比賽，有效益的給予後勤支援、支持、

鼓勵，讓教練與選手在沒有負擔的情況下全力集訓與參與出國比賽，也拜託上級能夠每年持續能夠撥

發培訓經費，讓曲棍球弱勢的孩子也能夠持續在運動舞台發光發熱，為這項運動盡力付出與努力。 

六、最後感謝唐州工業股份有限公司贊助本次比賽衣服與球衣。 

 

肆、檢討 

一、本次因推派成人國家隊前往參賽，不管在心理、生理、年齡、技術等都能與各國國家互相抗恆。 

二、國內教練隊國際室內比賽經驗不足，為了要增加國際參賽經驗，需延聘國外教練，來對國家隊

選手與培訓隊選手，調整訓練法，注入新技術及新觀念。 

三、教練身兼數職又年輕，且擔任學校行政工作，本次學生大約 17歲年齡比其它七個國家來說年輕，

大多都第一次參與國際賽經驗不足，且國內也缺乏符合正式國際標準室內曲棍球場來訓練而嚴重影響

訓練成效。 

四、學校基層中推展曲棍球運動，栽培偏鄉弱勢家庭背景選手，為學校或為國爭光，是從外在動機

開始，藉著參與一些多樣豐富的國際競賽活動，讓學生在無形中產生運動慾望，產生想運動的動機，

而持續再曲棍球領域努力學習。 

五、積極建議需將大場選手與室內選手分開，專職培訓專屬室內選手並強化室內選手的選材，訓練 2

個月後參與國際室內曲棍球賽，來為國爭取佳績。 

六、利用科學化與系統化方式嚴格訓練國家隊選手、組訓與培訓需與各縣市曲棍球委員會互相溝通

與配合，強化選手來源，才能落實培訓成效。 

七、希望有機會多設幾座室內曲棍球專用場，期能訓練出優秀學生（選手），於國際賽時爭取佳績，

暢通培訓隊申學管道進而強化成人隊的選才與培訓，提高爭取國際比賽辦理機會來宣傳台灣並可做好

國民外交工作。 

八、期望相關單位對運動項目的關懷及贊助，能逐年添購訓練使用器材，減緩學生及家長負擔，並

解決訓練器具不足的問題，善心企業與人士贊助幫忙，贊助偏鄉學生讓他們持續為曲棍球這項運動努

並向上發展。 

 

伍、本次參賽後所獲得目的: 

一、本次比賽是 8個國家裡面最年輕的隊伍，馬來西亞，泰國，哈撒克，卡達等國家領隊與教練都

來詢問我國選手訓練情況與年齡，並告知我們這批選手表現優秀，如果長期培訓，兩年後再來參賽一

定獲得佳績。 



二、冠軍是目標而不是目的：平日以認真積極的態度去面對每天的練習，以永不放棄的態度面對比

賽，輸贏只是個結果，在曲棍球競技中學習良好生活態度與自我要求，進一步奠定完善價值觀與自我

實現的夢想。 

三、弱勢家庭的曲棍球優秀選手，提昇曲棍球技術水準及競技實力，榮獲保送大學培養弱勢學生發

展特殊專長，以特殊專長解決升學與就業問題。 

四、放眼世界、擴展學生國際視野：參加亞洲室內曲棍球賽，來自各個不同的國家，有著不同的膚

色、說不同的語言，球員到此參加比賽一方面除了訓練球技外另一方面尚可與外國球員相互交流，增

進選手語文能力，激發學習動機，一舉數得。 

五、學校中推展各項運動，並不在栽培少數選手，為學校或為國爭光，藉著參與一些多樣豐富的國

際競賽活動，讓學生在無形中產生運動慾望，推展青少年曲棍球運動，達成往下紮根、發掘人才之目

的。 

六、培訓體育班學生參與國內曲棍球競賽及選拔賽，並且在比賽中獲得優異成績，代表國家參加亞

洲青少年杯曲棍球賽，未來更期望達到青年奧運參賽標準。 

 

陸、學生心得 

一、學生高○良:本次卡達杜哈亞洲盃室內曲棍球賽，每次在集訓過程中時間就像金錢一樣，每多一

份練習，就希望能夠獲得成績，非常感謝教練團在集訓時的指導，讓我技術成長許多，雖然第一次參

加國際比賽，也非常緊張，但我還是發揮平常辛苦的訓練才能讓我有好底子完成比賽替，我自己還有

很多要努力包括體能，速度、力量等基本生理條件要加強，回國後要好好努力為下一個比賽做準備。 

二、學生潘○勝:第一次最期待的出國比賽讓我緊張又興奮，看到每個隊友在比賽過程中賣力展現出

最好的球技也讓我深感到輸得每場比賽，但是我們這是一群 16.17歲選手跟成人組把有這樣成績我覺

得很不錯了，輸掉比賽後後教練群告訴我們人生就比賽一樣，輸了一場不要後氣餒，追求好的目標，

就是要好好練習往人生大路邁進。相信我上了大學還有機會出國比賽為國爭光，我想往後要在努力好

好練習，持續在這領域發光發熱，最後感謝中華民國曲棍球協會推選我們出國比賽讓我們能夠更成長。 

 

柒、建議 

一、期望相關單位對運動項目的關懷及贊助，能逐年添購訓練使用器材，減緩學生及家長負擔，並

解決訓練器具不足的問題，善心企業與人士贊助幫忙，贊助偏鄉學生讓他們持續為曲棍球這項運動努

並向上發展。 

二、多參與一些多樣豐富的國際競賽活動，讓學生在無形中產生運動慾望，產生想運動的動機，而

持續再曲棍球領域努力學習。 

 

 

 



捌、活動照片 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

出發卡達杜哈比賽前全體機場合影 

 

搭了 10個時飛機大家帶著疲累身軀抵達杜哈 

 



 

抵達後馬上換裝跑練習伸展筋骨 

 

 

比賽前與泰國隊合影 



 

我國獲得進攻射門機會 

 

中華台北與馬來西亞比賽情況 



 

選手賽前熱身情況 

 

 

賽前與兩隊互相交換紀念旗 



 

每日比賽後領隊與教練團向選手檢討比賽情況 

 

 

中華台北與烏茲別克比賽情況 



 

每日比賽後領隊與教練團向選手檢討比賽情況 

 

 

中華台北比賽場地全體合影 
 

 


